

La Unidad de Víctimas señaló que se trata de la mayor cantidad de restos entregados en más de 50 años de conflicto armado.

Por primera vez en Colombia, los restos de 29 desaparecidos en el conflicto armado serán entregados este jueves a sus familias, fruto de un acuerdo humanitario entre el gobierno y la guerrilla Farc en el proceso de paz en Cuba.

Familiares de fallecidos en zonas de influencia de las Farc, y sepultados sin identificar en varios cementerios de los departamentos centrales del Meta y Guaviare, se concentrarán en las afueras de la ciudad de Villavicencio para recibir los restos de sus seres queridos.

Fuentes de la estatal Unidad de Víctimas, que brinda apoyo psicológico a los familiares, dijeron a la AFP que se trata de la mayor cantidad de restos entregados en una misma ocasión -en más de 50 años de conflicto armado-, tras ser identificados por la Fiscalía.

Aunque no hay consenso sobre las causas de muerte de las víctimas, entre los cuerpos puede haber tanto integrantes de la guerrilla, según fuentes oficiales, como civiles asesinados por militares, de acuerdo con el colectivo jurídico Orlando Fals Borda, que apoya a las familias.

Según ese colectivo, hay entre las víctimas personas civiles "reportadas por el Ejército como presuntos (guerrilleros) 'muertos en combate'", por oficiales que buscaban así obtener ascensos, prebendas y otros beneficios dentro de las fuerzas armadas.

Ese tipo de casos, denominados "falsos positivos", pueden llegar a 4.000 en toda Colombia, según la organización de derechos humanos Human Rights Watch, con sede en Nueva York.

Históricamente, varios municipios del Meta, en los Llanos Orientales de Colombia, han sido considerados como retaguardia de las Farc, que cuentan con unos 7.000 combatientes, según cifras oficiales.

El Guaviare, donde grupo rebelde también tiene presencia, es además uno de los principales departamentos cocaleros de Colombia, principal proveedor mundial de cocaína con 442 toneladas de esa droga producidas en 2014, según estimaciones.

Ambos territorios han sido fuertemente afectados por la conflagración interna, que ha dejado al menos 220.000 muertos, y en la que han participado guerrillas de izquierda, paramilitares de derecha, fuerzas militares y bandas narcotraficantes.

- Acuerdo humanitario -

En octubre pasado, las Farc y el gobierno colombiano, que sostienen negociaciones de paz desde hace más de tres años en Cuba, alcanzaron un acuerdo humanitario sobre desaparecidos, como parte del punto de reparación a las víctimas de la conflagración interna, que fue sellado completamente esta semana en La Habana.

El acuerdo establecía "unas primeras medidas inmediatas humanitarias de búsqueda, ubicación, identificación y entrega digna de restos" de desaparecidos.

La ceremonia de entrega de los restos este jueves, en la que participará el delegado gubernamental en las negociaciones de paz Sergio Jaramillo, comprenderá un acto público para divulgar las "acciones de búsqueda, identificación y exhumación" de los restos.

Luego, habrá un acto privado en el que los familiares recibirán las pequeñas urnas con los restos de manos de los peritos. Posteriormente, algunas familias procederán a sepultar a sus parientes, informó el colectivo jurídico.

De acuerdo con esa agrupación, en los últimos cinco años, en cinco cementerios de los Llanos orientales de Colombia, los investigadores han ubicado "2.292 cuerpos", identificado preliminarmente a "830 personas" y entregado "de forma digna a 77" de ellas.

Aunque no hay consenso sobre la cantidad de desaparecidos en Colombia, ésta oscila entre 20.000 y 100.000 personas, de acuerdo con estimaciones del gobierno y de organizaciones de derechos humanos.

Muchas víctimas pueden estar en fosas comunes que abundan en zonas remotas donde operan grupos armados ilegales, como en otras usadas por las propias fuerzas militares. O también en los 1.435 cementerios del país.

En mayo pasado, el presidente Juan Manuel Santos ordenó dejar de enterrar a guerrilleros caídos en enfrentamientos sin identificar para que las familias pudieran cerrar su duelo, poniendo fin a una práctica de décadas.

Santos y las Farc se comprometieron a sellar un acuerdo definitivo de paz antes del

23 de marzo de 2016.

<http://www.elespectador.com/noticias/judicial/restos-de-29-desaparecidos-seran-entregados-sus-familia-articulo-606172>